



A.-K. Gilomen
"Zig-Zag"
Haus Panorama
6416 Steinerberg

CCP 18-16356-5

Septembre 1990

Dans l'espoir que les mois d'été se sont bien passés pour chacun d'entre vous, nous nous permettons de vous faire parvenir ci-joint un bulletin de versement, afin que vous puissiez verser votre cotisation à Zig-Zag. Les frais pour dix numéros se montent environ à Fr. 12.-. Tous dons au-delà de ce montant sont les bienvenus. Nous vous remercions d'avance pour votre contribution.

Nous vous rappelons en même temps, que les contributions pour la rédaction de Zig-Zag, doivent nous parvenir dans la première semaine de chaque mois. Merci.

L'ETE 1990 A CAUX

Pour vous donner un survol de l'été 1990 à Caux, nous avons tiré quelques extraits des lettres qu'Andrew Stallybrass rédige une fois par semaine durant la conférence.

16 juillet 90 - ... Hier, nous n'étions pas moins de 540 personnes de 43 pays, dont 80 venaient de pays d'Europe centrale et de l'Europe de l'Est. Tant de visages nouveaux dans les salles à manger bondées, du Nord et du Sud comme de l'Est et de l'Ouest. Quantité d'enfants pour nous aider à ne pas être trop sérieux ou absorbés. Ces jours prochains, nous allons dépasser (pour la première mais pas pour la dernière fois) les 600 participants. L'année passée, on affichait complet dès 500 personnes. Jusqu'ici, nous avons réussi à loger tout le monde dans nos maisons: en faisant des dortoirs avec des lits militaires superposés, en transformant des bureaux en chambres à coucher, en logeant des familles à quatre ou à cinq dans la même pièce, en ajoutant des lits de camps. L'équipe du service des chambres a fait un travail fantastique: dès le départ d'un occupant, on pouvait donner son lit à un nouvel arrivant.

... Sous le titre: **les chemins de la vraie liberté**, nous avons chaque matin une courte session d'une demi-heure, à 9h.15, avec un partage d'expériences personnelles qui illustre les bases du RAM. Trois personnes du Liban ont raconté comment elles avaient trouvé la libération de la peur en traversant les lignes de démarcation de leur pays déchiré. Un couple de Chypriotes chassés de leur maison et forcés de s'enfuir sans rien emporter que la clé de la porte ont dit comment ils avaient pu se libérer de la critique.

... Puis avait lieu la session plénière, après un café servi dans le hall d'entrée. Une Polonaise d'origine juive a évoqué sa déportation en Union soviétique alors qu'elle était enfant: trois semaines dans un wagon à bétail. Elle raconta comment, quarante ans plus tard, elle était retournée pour la première fois en Pologne et qu'à Auschwitz, à travers une profonde expérience de la croix, elle avait enfin pu être libérée de sa haine.

... Une troupe théâtrale, mise sur pied par une paroisse d'Allemagne de l'Est, anima deux soirées par divers sketches et saynètes, d'auteurs classiques et modernes. Une scène de la pièce de Dostoïewski "Les Frères Karamasow" (écrite en 1880) présentait un Christ immobile face au Grand Inquisiteur qui l'accusait d'offrir au peuple une liberté qu'il n'était pas en mesure d'assumer. Une autre scène, avec

...Une troupe théâtrale, mise sur pied par une paroisse d'Allemagne de l'Est, anima deux soirées par divers sketches et saynètes, d'auteurs classiques et modernes. Une scène de la pièce de Dostoïewski "Les Frères Karamasow" (écrite en 1880) présentait un Christ immobile face au Grand Inquisiteur qui l'accusait d'offrir au peuple une liberté qu'il n'était pas en mesure d'assumer. Une autre scène, avec des masques stylisés, montrait les difficultés relationnelles entre "le groupe" et un être différent, venu d'ailleurs.

30 juillet 90 - ... Cette année, la session industrielle a vu plusieurs participants d'Europe centrale et de l'Est, dont un Hongrois récemment chargé par son gouvernement de régler un problème avec l'Autriche et la Tchécoslovaquie causé par un projet de barrage sur le Danube qui avait tourné au désastre écologique.

...Il y eut toute la semaine des traductions en polonais et en russe. Un économiste de l'Allemagne de l'Est exprima sa reconnaissance "d'être accepté au sein de cette communauté internationale". Selon lui, la moitié des Allemands de l'Est devront trouver un autre emploi au cours de l'année. "Le système s'est effondré comme un château de cartes. Il y a absence de vraies valeurs. Les gens sont tout désorientés". A deux reprises, il avait refusé des offres de travail à l'Ouest: l'une qui représentait quatre fois, l'autre six fois son salaire actuel.

...Francis Blanchard, ex Directeur-général du B.I.T., qui est actuellement conseiller spécial du Secrétaire général des Nations Unies, nous lança un défi lors du meeting d'ouverture. Il nous mit en garde contre la création d'une "société à deux vitesses", profondément divisée entre une élite hautement qualifiée, formée de technocrates et une masse non employée, voire non employable. Il nous enjoignit de mettre fin à la critique et au jugement entre Nord et Sud et en appela aux pays riches pour qu'ils prennent leur part de la dette et des crises écologiques.

...Ce matin a marqué le terme d'un forum sur la créativité qui avait pour thème: "La vérité vous affranchira". Il a réuni 44 écrivains, producteurs, acteurs, chanteurs, peintres, poètes, sculpteurs et intellectuels engagés et qui cherchent à manifester leur foi au travers de leurs oeuvres.

...Un groupe de jeunes hommes d'affaires se réunit (pour la sixième fois) juste avant la conférence industrielle pour étudier le thème: Foi et travail. Ils maintenaient le contact par lettres et visites, mais étaient heureux de pouvoir se retrouver ensemble pour échanger idées et expériences.

30 juillet 90 - ...Le meeting d'ouverture de la session présidée par les jeunes: créer une nouvelle Europe, a été parmi les meilleurs auxquels j'aie jamais assisté à Caux. Il était le fruit d'une longue et minutieuse préparation par une équipe internationale. L'estrade était décorée de drapeaux de tous les pays représentés à la conférence, peints par les enfants, nombreux dans la maison. A tour de rôle, les intervenants se passaient un pinceau: chacun ajoutait son coup de pinceau et à la fin on pouvait lire le mot WELCOME sur un grand panneau de bienvenue.

6 août 90 - ...On sent une certaine soif de silence. Une méditation attirait avant le petit-déjeuner les lève-tôt dans le grand hall pour une demi-heure de silence, avec une brève lecture et l'accompagnement de musique et de bougies. Au lever du jour, on apercevait d'autres personnes dehors sur la terrasse, assises sur l'herbe ou sur un banc. Comme le disait l'un des organisateurs: "On a un vide dans le coeur, un ardent désir de savoir pourquoi on vit, de trouver une relation avec Dieu et la vérité.

...Un matin nous a placés devant un choix difficile, car chacun des groupes des anciens pays du Rideau de fer tenait un séminaire: Bulgares, Tchèques, Allemands de l'Est, Hongrois, Polonais et Roumains. Moment de profonde émotion suscité par la question du séminaire roumain: "Pourquoi nous avez-vous oubliés pendant si longtemps - pendant quarante ans?"

13 août 90 - ...La semaine a débuté par l'arrivée-surprise, à l'heure du souper lundi soir, de deux autocars pleins de Polonais - 72 en tout - venant des environs de Jaroslaw. Comme le disait ma femme (avec qui j'étais de piquet ce soir-là pour l'équipe de logement): "Cinq arrivées imprévues, ça nous aurait perturbés." Mais autant à la fois, on ne peut que le prendre avec humour. Puisque nous étions "la réponse à leur prière". Mise en place de nouveaux dortoirs, meeting d'information sur Caux, vidéo sur Irène Laure en polonais...Tôt le lendemain matin, avant de repartir sur le chemin de leur pèlerinage à Fatima au Portugal, ils assistaient à une messe dans leur langue et repartaient sitôt après le petit-déjeuner, servi par leurs compatriotes sidérés.

"C'est merveilleux", c'est écrié l'ouvrier portugais occupé à la plonge, à un ami de la conférence. Il aime voir la maison pleine, et il ne l'avait pas vue si bien remplie depuis des années - ainsi il ne manque jamais de vaisselle à laver.

...Au cours de l'après-midi, un baptiste américain, Ray Bakke, parla de la "foi publique" du Réarmement moral, qui "fait déborder la foi au-delà des frontières de la vie personnelle et paroissiale jusque sur "la place du marché" que représente notre monde moderne." Il l'appela "oecuménique" au sens large du terme. "Je vous en prie, ne perdez pas cela", dit-il. Après lui, s'exprima un responsable de la communauté islamique de Newcastle et du Nord de l'Angleterre. Il remercia les organisateurs d'avoir pris le soin de fournir aux Musulmans un lieu de prière et la nourriture qui leur convenait. Avant de citer le Coran, il déclara: "A cause du monde où nous vivons, nous recevons dans nos coeurs constamment toutes sortes de saletés. Nous avons toujours besoin d'un coups de torchon." Un chrétien, après avoir exprimé sa reconnaissance à Vijay pour son interprétation dansée d'un psaume, lors du meeting le même matin, ajouta: "Aux amis musulmans et à notre amie hindoue comme à tous les autres non-chrétiens, je confesse le besoin de croire à l'immensité de l'amour de Dieu pour chacun d'entre nous."

...Le président du Grand-Conseil vaudois est aussi venu nous rendre visite. Après avoir écouté attentivement un court meeting sur "La Famille et la ville - ressources intérieures pour faire face à la crise", et la session plénière du matin, il demanda la parole. "Nous nous sentons proches de vous. C'est un honneur de vous avoir dans notre canton. Je suis paysan et cet après-midi je dois aider mon fils à rentrer la moisson. Elle a été bonne. Mais ce matin aussi la moisson a été bonne. Vive le Réarmement moral."

20 août 90 - ... Nous voici enfin au-dessous de 500 pour la conférence organisée par les pays d'Asie, d'Afrique et du Pacifique qui représentent 80% de la population du globe.

...Le chinois mandarin et le japonais se sont ajoutés, à côté du tchèque, à la liste des traductions. Ce n'était pas une mince affaire pour les responsables de préparer et de coordonner cette conférence, qui concernait une si vaste partie du globe, étant donné les difficultés de communication.

...Pour la troisième année consécutive, "Le dialogue pour la sauvegarde de la création" amena à Caux des scientifiques de premier plan, tant de l'Est que de l'Ouest. Il permet à un groupe de

jeunes scientifiques d'intégrer leur foi et leurs valeurs éthiques à leurs travail. Plus que jamais, les autres participants à la conférence ont bénéficié de leur présence. Nous avons eu des séminaires sur la bio-technologie et la technologie génétique, sur "L'influence des religions traditionnelles d'Afrique sur l'écologie", "L'avenir des forêts tropicales", "L'énergie".

27 août 90 - ...Les nombres décroissent: moins de 300, puis 200, et aujourd'hui en-dessous de 100. Les dortoirs ont disparus, les lits superposés ont été démontés et rendus par une équipe nombreuse et enthousiaste (comprenant un député français). Mais la qualité du message s'est maintenue jusqu'à la fin. Le Dr Jamali, vénérable éducateur arabe, ancien Premier Ministre d'Irak, prit la parole un matin. Il rappela qu'il avait été condamné à mort. "Alors mes pensées se sont tournées vers Dieu, dit-il. Aujourd'hui aussi elles vont vers mon pays et vers Dieu." Selon lui, le Réarmement moral est un mouvement chrétien, mais aussi musulman, hindou et bouddhiste. "Nous y avons tous notre place," dit-il. Et de citer une dizaine de versets du Coran soulignant cet élément commun...

TRANSPARENCE

Regula Borel, La Tour-de-Peilz

Pendant cet été j'ai des fois eu très envie d'être à Caux, là où des choses importantes" se passaient, mais il en a été différent, car j'ai été obligée de passer trois semaines à l'hôpital. Quand, au mois de juin, mon médecin a dû constater des métastases osseuses dans ma colonne vertébrale, cela a certainement remué beaucoup de choses en moi et bon nombres de questions ont surgi. Une fois de plus j'ai dû décider de ne pas me poser la question "pourquoi" mais "pour quoi?", à quoi cela peut-il servir? Humainement, il semblait plutôt difficile de comprendre que ça pourrait servir à quelque chose, mais un matin j'ai eu une pensée, qui est devenue une pensée-clé ces derniers mois: "Il faut vivre une transparence totale, et si tu vis dans cette transparence, les semaines et mois qui sont devant toi, pourront être les semaines les plus riches." Sachant que la transparence n'est pas une caractéristique de ma nature, j'en ai parlé à beaucoup de mes amis dans l'espoir qu'ils m'aideront à y tenir.

Cette pensée ne m'a pas quittée tout au long de ces dernières semaines et elle a fait de mon séjour à l'hôpital, un temps où j'ai pu avoir les conversations les plus profondes - parfois douloureuses - et des plus enrichissantes avec un grand nombre de gens qui étaient venus me voir.

A travers cette expérience, j'ai pu découvrir que "les choses importantes", se passent partout là, où il y a de l'obéissance, même si nous sommes faibles et impuissants.

ANNONCES

- Nous aimerions vous rappeler qu'une rencontre suisse aura lieu les 27 et 28 octobre 1990, à Winterthur. Le sujet en est: "Caux dans un monde en évolution".

Délai d'inscription: le 12 octobre 1990. A l'adresse suivante:

Hans und Elisabeth Steiner, Im Morgentau 35, 8408 Winterthur.

Tel. 052 25 42 30.

- Changement de numéro de téléphone le 28 Septembre chez Werner et Rita Fankhauser, à Urtenen: 031 859 38 34.

*** Nouvelles rassemblées par Regula Borel et Anne-Käthi Gilomen ***